

BAB IV

METODE PENELITIAN

A. Metode Penelitian

1. Jenis penelitian

Jenis penelitian yang digunakan oleh peneliti menggunakan jenis penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah penelitian yang menghasilkan data deskriptif yang berupa ucapan atau tulisan dan perilaku orang-orang yang diamati dan di analisis serta di gunakan untuk meneliti pada objek yang di teliti. Selain itu penelitian ini termasuk penelitian kualitatif deskriptif, yang mana data yang dikumpulkan adalah berupa kata-kata dan angka-angka. Berdasarkan pengertian diatas, penelitian ini melihat apakah praktik zakat berdampak terhadap perkembangan ekonomi mustahiq yang dikelola oleh lembaga amil zakat Bapelurzam.

2. Objek dan subjek

Objek penelitian ini adalah mengukur tingkat produktifitas mustahiq berdasarkan distribusi zakat melalui program sosial ekonomi masjid as-salam, yang mana subjek dari penelitian ini akan meneliti para penerima zakat serta kondisi mereka sebelum dan setelah menerima zakat dan karyawan pihak lembaga sehingga peneliti mendapatkan data yang jelas dan bisa di gunakan dalam skripsi ini.

3. Jenis data

Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data kualitatif yang bersumber dari :

a. Data primer

Data primer adalah data yang di peroleh langsung dari sumber aslinya atau data yang didapat dari sumber pertama baik dari individu atau perorangan (Husein 2010:130). Data primer dalam penelitian ini adalah jawaban informan melalui wawancara. Sebelum melakukan wawancara peneliti membutuhkan data dari lembaga seperti data jumlah penerima zakat dan jumlah dana yang diterima oleh lembaga dan di berikan kepada penerima zakat (*mustahiq*). Adapun informan antara lain:

1. Lembaga Amil Zakat Bapelurzam Gamping
2. Bapak Zaini Ahsan wakil koordinator Cabang
3. Hadi Supanan Bendahara Umum LAZ Bapelurzam Gamping

Tujuan dari wawancara yang saya lakukan terhadap mereka untuk mendapatkam informasi tentang kegiatan yang dilakukan oleh pihak PRM yang bergerak di bidang produktif, dan ingin mengetahui secara detail apa yang diinginkan oleh para pengelola dalam mengelola kegiatan produktif ini selain

dari itu juga dapat memberikan saya kemudahan dalam mencari data mustahiq yang berkecimpung di dalam kegiatan program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam.

b. Data skunder

Data sekunder adalah data yang diperoleh dari studi literatur berupa referensi-referensi yang relevan dengan topik yang di bahas dan yang disajikan baik oleh pihak pengumpul data primer maupun oleh pihak lain (Husein, 2010: 130). Sumber data yang tidak langsung memberikan data kepada pengumpul data (peneliti) atau daftar yang diambil peneliti sebagai pendukung atas penelitian dari sumber-sumber yang dapat dipercaya dan dipertanggung jawabkan secara ilmiah, yaitu dengan melakukan studi pustaka (penelusuran melalui buku, artikel, jurnal, internet, dan dari sumber lainnya).

4. Teknik pengumpulan data

Teknik pengumpulan data yang diperlukan dalam penelitian ini adalah dengan beberapa metode yaitu:

a. Interview (wawancara)

Wawancara adalah metode pengumpulan data dengan cara bertanya langsung dengan responden yang diarahkan oleh pewawancara untuk tujuan memperoleh informasi yang relevan

dengan penelitian ini (Husein 2010:169). Metode ini digunakan untuk pengumpulan data dan menggali informasi lebih mendalam yang langsung di tujukan kepada mustahiq.

Dalam melaksanakan penelitian tentang Analisis Program Zakat Produktif pada LAZ Bapelurzam Cabang Gamping peneliti memilih beberapa informan yang berasal dari lembaga Bapelurzam sebagai lembaga yang menyediakan program serta anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam Gamping. Peneliti mengambil tiga orang dari lembaga Bapelurzam yaitu Ketua Koordinator, Bendahara dan Wakil Koordinator serta pengelola program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam dan Enam orang dari anggota program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Adapun narasumber dari penelitian ini adalah Lembaga dan Anggota kelompok program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam antara lain:

a. Bapak Muhazir Ketua Koordinator Bapelurzam

Bapak Muhazir adalah salah seorang informan dari pihak Bapelurzam. Bapak Muhazir adalah ketua koordinator PCM Gamping, bapak Muhazir memberikan informasi-informasi tentang kegiatan dan program-program yang ada di Bapelurzam. Bapak Muhazir juga memberikan keterangan tentang tujuan dari pada didirikannya LAZ Bapelurzam.

b. Bapak Hadi Bendahara Bapelurzam

Bapak Hadi adalah seorang bendahara Bapelurzam, bapak Hadi memberikan laporan keuangan tentang pendapatan dan pengeluaran dana zakat yang dikelola uoleh LAZ Bapelurzam setiap tahunnya Bapak Hadi juga memberikan informasi tentang program unggulan dari LAZ Bapelurzam Gamping.

- c. Bapak Zaini Ahsan Wakil Koordinator PCM dan Pengelola Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Bapak ZainiAhsan adalah wakil koordinator LAZ Bapelurzam yang merangkap sebagai pengelola dari pada kegiatan Program Sosial Eekonomi Mesjid As-Salam. Peneliti mendapatkan informasi jumlah mustahiq dari bapak Zaini Ahsan yang memiliki usaha dan mengikuti program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam dan memberikan kami data mustahiq yang memiliki usaha untuk kami teliti.

- d. Bapak Sunaryo Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid AS-Salam

Bapak Sunaryo adalah salah satu dari anggota atau peminjam dana pada program sosial ekonomi Masjid As-Salam yang memiliki usaha kerajinan batik, memiliki anak satu dan masih bersekolah, yang bertempat tinggal di Gamping Kidul Rt 02. Dana pinjaman tersebut digunakan untuk

menambah jumlah barang dagangan. Bapak Sunaryo juga memiliki usaha onderdil motor yang bertempat di Bringharjo.

- e. Bapak Wagiman Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Bapak Wagiman adalah peminjam dana pada program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam yang bertempat tinggal di Gamping Kidul rt 03, dekat dengan Masjid As-Salam. Bapak Wagiman menggunakan dana pinjaman tersebut untuk menjalankan usaha Bengkel ban dan menjual Minyak Bensin disamping itu bapak Wagiman dan Istrinya juga memiliki usaha Warung Kelontong.

- f. Bapak Pramujiyono Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Bapak Pramujiyono adalah peminjam dana pada Program kegiatan Sosial Ekonomi Masjid As-Salam. Bapak Pramujiyono juga sebagai penjaga sekolah di SD 3 Ambar Ketawang. Bapak Pramujiyono menggunakan dana pinjaman untuk menambah barang dagangan. Bapak Pramujiyono memiliki usaha klontong yang bertempat di sekolah SD Muhammadiyah 3 Ambar Ketawang.

- g. Ibu Suprihatin Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Ibu Suprihatin adalah peminjam dana untuk menambah modal usaha, adapun usaha ibu Suprihatin adalah menjual Jus Buah yang bertempat didepan kecamatan Gamping. Ibu Suprihatin bertempat tinggal di Gamping Tengah. Dana yang dipinjamkan untuk membeli blender yaitu peralatan untuk berjualan.

- h. Ibu Sumiharti Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Ibu Sumiharti adalah peminjam dana pada program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam Gamping Kota, Ibu Sumiharti Memiliki usaha kelapa yang dijualkan di pasar Tegal Rejo jl Godean. Ibu Sumiharti bertempat tinggal di Gamping Kidul RT 03. Ibu Sumiharti menggunakan dana pinjaman tersebut untuk menambah jumlah kelapa yang mau dijual.

- i. Ibu Yuliah Anggota Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam

Ibu Yuliah adalah peminjam dana pada Program Sosial Ekonomi Masjid As-Salam Gamping. Ibu Yuliah memiliki usaha kelontong dan Pemasok Gula Jawa yang kemudian Gula Tersebut dimasukan kesetiap penjual dipasar. Ibu yuliah bertempat tinggal di Gamping Kidul Rt 03.

b. Observasi (pengamatan)

Observasi merupakan suatu proses yang kompleks, suatu proses yang tersusun dari berbagai proses biologis dan psikologis.. Observasi dalam penelitian ini adalah dengan cara mendatangi langsung lembaga yang bersangkutan untuk mengamati sistem pengelolaan dana zakat yang diberikan kepada mustahiq yang di kelola oleh Lembaga Amil Zakat, Infaq, dan Sedekah Muhamadiyah Yogyakarta.

Hasil observasi yang peneliti lakukan bahwa LAZ Bapelurzam adalah lembaga yang bergerak di bidang pengelolaan Zakat penghimpunan dan penyaluran dana zakat. Bentuk penghimpunan dana zakat yang dilakukan melalui PRM-PRM yang berada dibawah naungan PCM Gamping, PRM mengumpulkan dana zakat melalui masjid yang dikelola oleh PRM setelah terkumpul maka PRM mengumpulkan dana zakat tersebut ke PCM dan dana zakat yang dikumpulkan oleh PRM ke PCM dikelola oleh PCM dengan melalui PRM yang nantinya dana tersebut dikelola oleh PRM kembali secara konsumtif dan produktif.

LAZ Bapelurzam memiliki program unggulan yaitu pembangunan Pondok Pesantren dan Sekolah-Sekolah Muhammadiyah, Membangun Panti Asuhan, membangun SLB

(Sekola Luar Biasa), pemberian Bea Siswa bagi anak yang tidak sekolah dan yang kurang mampu bersifat subsidi.

Saat ini LAZ Bapelurzam telah merubah nama menjadi LAZISMU yang berada dibawah naungan LAZISMU Pusat dan memiliki 786 muzakki dari berbagai daerah, dan mengumpulkan dana zakat sebesar 382.940.000 rupiah dan juga menaungi 10 PRM yang berada sekitar kecamatan Gamping.

c. Dokumentasi.

Cara pengumpulan data melalui peninggalan tertulis, seperti arsip – arsip dan termasuk juga buku – buku tentang pendapat, teori, dalil atau hukum – hukum dan lain – lain yang berhubungan dengan masalah penelitian disebut teknik dokumenter atau studi dokumenter.

Dengan demikian peneliti menggunakan metode ini guna mengumpulkan data dengan jalan mengumpulkan informasi melalui dokumen – dokumen yang terdapat atau yang dimiliki oleh lembaga amil zakat, infaq dan sedekah Muhammadiyah Yogyakarta.

5. Teknik Analisis Data

Menurut Bogdan dalam Sugiyono (2012: 334) pengertian analisis data adalah “Proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dan

bahan-bahan lain, sehingga dapat mudah difahami, dan temuannya dapat diinformasikan kepada orang lain". Peneliti dalam hal ini akan melakukan analisis data baik sebelum memasuki lapangan maupun selama di lapangan. Analisis data sebelum di lapangan akan dilakukan dengan menggunakan data-data sekunder, maupun dari penelitian dahulu. Data yang diterima masih bersifat sementara dan akan dikaji kembali dengan data yang telah dikumpulkan selama dilapangan. Data kemudian akan disajikan dengan menuturkan dan menggambarkan sesuai dengan realitas yang ada dengan permasalahan yang diteliti. Dari hasil tersebut, nantinya akan ditarik kesimpulan yang akan menjadi jawaban dari permasalahan yang diangkat dalam penelitian ini.

B. Sistematia Penulisan

BAB I: PENDAHULUAN

Dalam bab pendahuluan akan diuraikan mengenai latar belakang masalah, rumusan masalah.

BAB II: TUJUAN PENELITIAN, MANFAAT PENELITIAN, DAN RUANG LINGKUP PENELITIAN

Dalam bab II ini akan diuraikan mengenai tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan ruang lingkup penelitian.

BAB III: LANDASAN TEORI

Dalam bab ini akan diuraikan mengenai gambaran umum zakat, yang meliputi pengertian dan manfaatnya ntuk penerima zakat (*mustahiq*) dan juga menjelaskan program kegiatan zakat produktif di LAZ Bapelurzam.

BAB IV: METODE PENELITIAN

Dalam bab ini akan diuraikan mengenai metode penelitian yang akan digunakan oleh peneliti.

BAB V: HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

dalam bab ini akan membahas pembahasan dan hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti.

BAB VI: PENUTUP

Dalam bab terakhir akan diuraikan mengenai kesimpulan dari hasil penelitian yang dilakukan, keterbatasan penelitian, serta saran yang bermanfaat untuk penelitian selanjutnya.